

La chute des feuilles, au contraire, amène la fête des morts, pour l'homme qui tombe comme les feuilles des bois,

Au printemps, l'Eglise déploie dans nos hameaux une autre pompe. La Fête-Dieu convient aux splendeurs des cours, les Rogations aux naïvetés du village. L'homme rustique sent avec joie son âme s'ouvrir aux influences de la religion, et sa glèbe aux rosées du ciel : heureux celui qui portera des moissons utiles, et dont le cœur humble s'inclinera sous ses propres vertus, comme le chaume sous le grain dont il est chargé.

CHATFAUBRIAND.

Extrait de " Le Génie du Christianisme " fort volume in-8.

50 cts.



## LES RECOMPENSES DE L'AUTRE VIE

**V**OICI l'objection la plus spécieuse de celles qu'on élève contre la sanction du devoir. L'idée de rémunération avilirait la morale ; elle en ferait un calcul, une spéculation, du lucre ; en supprimant le désintéressement, elle tuerait la vertu.

Qu'un idéaliste comme Kant formule un semblable reproche, je le comprends encore. Sans doute le reproche est injuste, nous le prouverons sans peine ; mais il n'a rien qui contraste avec l'ensemble du système. Mais quand j'entends les partisans de la morale évolutionniste reprocher à la morale chrétienne d'amoinrir la vertu et d'en faire un marché, ah ! je vous l'avoue, la patience m'échappe, et je ne résiste plus au besoin de rappeler ces messieurs à la pudeur. Quoi ! leur dirai je, c'est vous qui allez défendre contre l'Evangile la dignité de la conscience humaine ? Jésus a dit un jour cette parole, que jusqu'ici on avait crue fière et qui avait inspiré de sublimes actions : " Ne craignez pas ceux qui peuvent tuer votre corps, mais qui après cela n'ont plus de mal à vous faire. Je vais vous montrer qui vous devez craindre. Craignez celui qui, après avoir tué le corps, peut jeter l'âme en enfer. Oui, je vous le dis, craignez celui-là."

Sur la foi de cette parole, on avait vu des femmes, des enfants, des vierges de quinze ans braver les tyrans, résister aux proconsuls, refuser l'encens aux idoles en présence des bûchers allumés et de l'appareil des supplices. On avait pris cela pour de l'héroïsme. Erreur ! ces réfractaires de l'apostasie n'étaient que des joyeux. Ils jouaient sur la félicité, et, pour